

On le sait, la France de la guerre est dominée par l'affrontement Pétain-De Gaulle, figures depuis longtemps bien connues des historiens. En revanche, le "troisième homme", successeur désigné du Maréchal et rival le plus dangereux du Général, demeurerait largement ignoré tant en raison du caractère énigmatique du personnage que de la "disparition" de beaucoup d'archives. Par surcroît, la vanité de Darlan, ses écarts de langage ont fait le lit d'une imagerie simpliste. En réalité, l'homme fut supérieur au style, comme les multiples révélations apportées par le présent ouvrage en administrent moult preuves.

Ce fils de ministre est un vrai républicain, son rôle avant la guerre fait de lui un vrai marin et un chef d'état-major efficace. S'il approuve l'armistice de 40, ce n'est pas par idéologie, mais parce qu'il est convaincu de l'impossibilité de poursuivre la lutte, et c'est le drame de Mers el-Kébir qui le détache à jamais de Churchill et des Français libres. Lorsqu'il est appelé à succéder à Laval en décembre 1940, il mène d'abord une politique assez molle envers l'occupant, mais se reprend, ne cède rien d'essentiel et travaille à faire entrer l'empire dans la guerre.

Son assassinat à Alger en décembre 1942 reste l'une des plus grandes énigmes de l'histoire contemporaine : attribué aux seuls monarchistes, il a en fait été ourdi par des gaullistes qui ont su manipuler les partisans du comte de Paris.

Première biographie scientifique de l'Amiral de la flotte, cet ouvrage se fonde sur de très importants dépouillements d'archives, publiques bien sûr, mais aussi privées : les papiers personnels de l'Amiral (que l'on croyait perdus) et ceux de ses collaborateurs, ainsi que sur de nombreux témoignages. Il fait découvrir un personnage clef de l'histoire contemporaine, non sans inviter à une relecture de l'histoire de la France de Vichy.

*Né en 1924, le capitaine de vaisseau Claude Huan, évadé de France, a participé à la Seconde Guerre mondiale. Sous-marinier, il s'est spécialisé dans l'histoire maritime contemporaine et a publié plusieurs ouvrages, notamment sur la marine soviétique (la Marine soviétique en guerre, sous presse). Hervé Coutau-Bégarie, né en 1956, ENA, docteur en sciences politiques, suit les problèmes stratégiques contemporains. Il en a publiés plusieurs, dont Castex, le stratège inconnu (1985).*



## TABLE DES MATIÈRES

<i>Remerciements</i> .....	7
<i>Avant-propos</i> .....	13
Chapitre I. Les origines .....	23
Chapitre II. Les premières affectations .....	35
Chapitre III. L'épreuve de la guerre .....	45
Chapitre IV. L'après-guerre .....	52
Chapitre V. L'irrésistible ascension .....	69
Chapitre VI. La préparation à la guerre .....	121
Chapitre VII. Le système Darlan .....	155
Chapitre VIII. La drôle de guerre .....	170
Chapitre IX. L'effondrement .....	213
Chapitre X. La crise franco-britannique .....	264
Chapitre XI. Entre deux feux .....	297
Chapitre XII. Intrigues politiques à Vichy .....	334
Chapitre XIII. L'accession au pouvoir .....	360
Chapitre XIV. A la recherche de la collaboration .....	387
Chapitre XV. Crises en régime normal .....	439
Chapitre XVI. Darlan et la politique intérieure .....	479
Chapitre XVII. La fin du gouvernement Darlan .....	509
Chapitre XVIII. Commandant en chef .....	545
Chapitre XIX. Le ralliement .....	573
Chapitre XX. Les quarante jours d'Alger .....	624
Chapitre XXI. Le complot .....	682
<i>Conclusion</i> .....	729
<i>Notes</i> .....	735
<i>Sources et bibliographie</i> .....	835
<i>Annexes</i> .....	847
<i>Index</i> .....	863